
Инженеры и техники, 
изобретатели и рационализа
торы! Умножайте свой вклад 
в ускорение научно-техннче 
ского прогресса!

Советские ученые! Вы на
ходитесь на передовой линии 
борьбы за ускорение научно- 
технического прогресса! Стра
на ждет от вас новых науч
но-технических разработок 
высокой эффективности!

(И з П р и зы во в  Ц К  КП С С  к 
68-й годовщ ине Вели ко й  О к 
т яб р ьско й  социалистическое! 
револю ции).
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ОРГАН ПАРТКОМА КОМИТЕТА ВЛКСМ, ПРОФКОМА И РЕКТОРАТА 
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З АДАЧИ, выдвину
тые ЦК КПСС по

ускорению научно-техни
ческого прогресса в стра
не, требуют коренного 
улучшения качества под
готовки инженерных кад
ров. В настоящее время 
нужно удовлетворить по
требность народного хо
зяйства в специалистах, 
способных обеспечить пе
ревод его на интенсивный 
путь развития. Сущест
вующая система подготов
ки инженеров не может 
в полной мере решить эту 
проблему. Поэтому сейчас 
ведется подготовительная 
работа по перестройке ин
женерно-технического об
разования, идет поиск но
вых методов обучения. 
Стержнем перестройки 
станет дальнейшее улуч
шение фундаментальной 
подготовки инженеров, их 
глубокое владение дости
жениями информатики и 
микроэлектроники, уме
ниями и навыками инст
рументального использо
вания ЭВМ для автома
тизации производства, 
проектирования и инфор
мационно-управленческих 
процессов, освоение но
вых технологий производ
ства .

(СПЕЦИАЛИСТОВ но- 
вого типа можно го

товить только при непос
редственном участии сту
дентов в научно-исследо
вательской и производст
венной работе. Для этого 
требуются более совер
шенные формы коопера
ции вуза с наукой и про
изводством типа учебно- 
научно - производственных 
объединений (УНПО). Р е
альные пути создания та
ких УНПО в крае прора
батываются в настоящее 
время на ряде факульте
тов нашего института.

Д ЛЯ совершенствова
ния качества подго

товки специалистов необ
ходима заблаговременная 
целевая ориентация сту
дентов на перспективные 
задачи конкретных отрас

лей и предприятий. Дол
жны быть реализованы 
сквозные производствен
ные и технологические 
практики, реальное комп
лексное курсовое и дип
ломное проектирование, 
новые прогрессивные тех
нологии п изделия. Следу
ет осуществлять модуль
ное распределение групп 
выпускников, нацеленных 
на решение задач научно- 
технического прогресса и 
способных внедрять и 
эксплуатировать создан
ные ими разработки. Не
обходима заблаговремен
ная профессиональная 
ориентация и качествен
ный отбор абитуриентов, 
улучшение материально- 
технического обеспечения 
учебно - научно - воспита
тельного процесса.

1У РАИНЕ актуальным 
** является вопрос о 

реализации интенсивных 
методов подготовки инже
неров на базе автомати
зированных обучающих 
систем (АОС). Одно из 
важнейших направлений 
повышения качества под
готовки специалистов — 
компьютеризация учебно
научного процесса. Толь
ко на этой основе воз
можно создание АОС, 
разработка и внедрение 
учебных САПР, разра
ботка и использование на 
занятиях банков знаний, 
создание и применение 
автоматизированных сис
тем научных исследова
ний с целью повышения 
эффективности НИР,
разработка и применение 
автоматизированных ими
тационных систем. Необ- 
ходимо создать единую 
систему мировоззренче
ской подготовки будущих 
специалистов, ориентиро
ванную на профиль вуза 
и его конкретные спе
циальности. Таковы тре
бования сегодняшнего 
дня.

С. ПОДЛЕСНЫИ, 
проректор по УР, до
цент.

Привет участникам IV
В соответствии 

с требованиями НТП

Конкурс 
молодых 
ученых

По постановлению крае
вого комитета ВЛКСМ в 
наступившем учебном го
ду молодые ученые и спе
циалисты могут принять 
активное участие во Все
союзном конкурсе моло

дых ученых и специали
стов по общественным на
укам , посвященном 40- 
летию Победы советского 
народа в Великой Отече
ственной войне и XII 
Всемирному фестивалю 
молодежи и студентов. В 
феврале 1985 г. состоит
ся конференция молодых 
ученых и специалистов 
по общественным наукам 
по итогам краевого тура 
IX Всесоюзного конкурса. 
Победители краевого тура 
будут награждены почет
ными грамотами, льготны
ми путевками.

9 сентября принято ре
шение на президиуме со
вета содействия научно- 
техническому прогрессу 
(созданном в краевом ко
митете партии под пред
седательством второго сек
ретаря КК КПСС Л. Г. 
Сизова) о создании учеб
но исследовательского гиб
кого производственного 
комплекса (УИ ГПК) ме
ханической обработки,

дании УИ ГПК рядом пред
приятий и заводов Крас
ноярска совместно с на
шим институтом в целях 
расширения и укрепления 
творческого содружества 
работников науки, высшей 
школы и промышленности, 
способствующего скорей
шему внедрению в произ
водство достижений нау
ки и техники. Промышлен
ные предприятия обязу-

Вузовский
В НАШЕМ крае раз

работана обширная 
программа интенсифика
ции производства на XII 
пятилетку и последующие 
годы. Ее осуществление 
позволит за счет механи
зации и автоматизации 
процессов, внедрения со
вершенных технологий, 
обновления оборудования, 
реконструкции предприя
тий добиться значительно
го роста производительно
сти труда, увеличения объ
емов производства при 
меньшей численности ра
ботающих, повышения ка 
чества продукции.

Из-за нехватки специа
листов не на всех еще 
предприятиях вовремя и 
полностью внедряются ро
боты, манипуляторы, ав
томатизированные произ
водственные комплексы. В 
связи с этим на базе 
КрГШ с помощью промыш
ленных предприятий орга
низуется хорошо оспа 
щенный учебно-производ
ственный полигон, где 
можно и готовить кадры, 
и практически показывать 
в действии различные ро
боты и системы.

27 сентября на сове
щании в промышленном 
отделе краевого комите
та КПСС рассмотрены до
говор и положение о соз

ются передать КрПИ обо
рудование, оснастку и ма
териалы, доставить их в 
институт и произвести 
монтаж и наладку.

УИ ГПК, оснащенный 
современным технологиче
ским оборудованием и 
новейшими средствами
вычислительной техники, 
предназначен для подго
товки специалистов в об
ласти робототехники и 
Г АП, переподготовки ин
женеров и повышения ква
лификации работников
предприятий, выполнения 
научных исследований в 
области создания Г АП, 
механической обработки 
деталей по заказам  пред
приятий на основании хоз
договоров.

В настоящее время в ин
ституте создана рабочая 
группа во главе с прорек
тором по научной работе
В. А. Трояном в составе 
проректора по АХР А. В. 
Дидура, заведующих ка
федрами деталей машин 
М. П. Головина, техноло
гии машиностроения С. Н. 
Шатохина и робототех
ники и технической кибер
нетики А. П. Дамбраус- 
каса, которая приступила 
к реализации намеченной 
программы.

А. ПРАНОВ.

Начался новый учебный год, активизировалась 
работа в отделах институтского студенческого кон
структорского бюро. На смену пятикурсникам, выпу
щенным из стен вуза на предприятия города и 
края, пришло новое пополнение. Подготовить из 
них высококвалифицированных инженеров, людей 
всесторонне развитых, отлично владеющих секре
тами мастерства своей профессии, — одна из основ
ных задач СКВ,

НА СНИМКЕ: в СКВ «Союз» радиотехнического 
факультета.

Фото Ю. Потаенкова.

25 октября состоится IV пленум краевого коми
тета ВЛКСМ, который обсудит задачи комсомоль
ских организаций по повышению их вклада в ус
пешное решение актуальных вопросов, определен
ных на совещаниях ЦК КПСС по ускорению науч
но-технического прогресса и реализации краевой 
программы «Интенсификация-90» и октябрьского 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС.

Участники пленума обсудят также проект «Комп
лексной программы привлечения молодежи к уско
рению НТП на 19 8 6 —90  гг., в котором определены 
конкретные объекты молодеяшого шефства, возмож
ности обеспечения интенсификации экономики Крас
ноярского края на основе достижений НТП. Эта 
программа составлена на основе данных городских 
и районных программ.

Впереди большая, напряженная работа, успех 
которой зависит от умения комсомольских работни
ков, советов молодых ученых и специалистов при
водить в действие человеческий фактор — энтузи
азм, дерзание, инициативу, творческий поиск.

Важный этап
Заканчиваются отчеты и 

выборы в факультетских 
комсомольских организаци
ях. На большинстве фа
культетов института комсо
мольские отчетно-выбор
ные конференции уже со
стоялись.

В отчетных докладах бю
ро, выступлениях комсо
мольцев дана принципиаль
ная оценка работе комсо
мольских организаций по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении партийного ру
ководства комсомолом и 
повышении его роли в ком
мунистическом воспитании

молодежи», постановлений 
вышестоящих комсомоль
ских органов. Состоялся 
заинтересованный разговор 
о проблемах жизни комсо
мольских организаций, их 
вкладе в дело повышения 
качества подготовки моло
дых специалистов, о роли 
студенческой науки в ре
шении вопросов ускоре
ния научно-технического 
прогресса.

Секретарями бюро
ВЛКСМ избраны: на МТФ
— Николай Говорушкин, на 
РТФ — Юрий Курсинов, на 
АТФ — Олег Ребенок, на 
ТЭФ — Александр Киселев.

ЛЕКЦ И Я -С ЕМ И Н АР
25 октября в аудитории 

«Д»438 в 14 часов состоит
ся лекция-семинар по про
блемам развития компрес- 
соростроения, оптимизации 
и математическому моде
лированию процессов в 
турбокомпрессорах для
старшекурсников тепло
энергетического факульте

та и преподавателей и сот
рудников, интересующихся 
названными вопросами.
Докладчики — заслужен
ный деятель науки и тех
ники РСФСР заведующий 
кафедрой компрессоро- 
строения ЛПИ им. М. И. 
Калинина профессор К. П. 
Селезнев и профессор 
Ю, Б. Галеркин.

За строкой 
обязательств

В связи с принятием 
дополнительных социали
стических обязательств 
КрПИ в честь XXVII съез
да КПСС профсоюзным 
комитетом подведены ито
ги на начало октября 
1985 года по их основ
ным разделам.

Начато строительство 
студенческого общежития 
на 640 мест и жилого 
108-квартирного дома для 
преподавателей.

Создан круглогодичный 
строительный отряд из 
150 бойцов на строитель
стве общежития и жилого 
дома.

Проведена переподго
товка не менее 400 учи
телей средних школ и пре
подавателей ПТУ по но
вому курсу основ инфор
матики и вычислительной 
техники.

В институте развертыва
ется экспериментальный 
участок гибкого автома
тизированного производ
ства.

Направлены в Минвуз 
РСФСР материалы на от
крытие двух отраслевых 
и одной проблемной лабо
ратории.

Обеспечено участие ин
ститута в семи програм
мах ГКНТ СССР.

Запущена первая оче
редь экспериментально
производственных мастер
ских.

В КрПИ успешно рабо
тал 31 студенческий 
строительный отряд об
щей численностью 1100 
человек, ими выполнен 
объем работ на 3 млн. 
рублей.

М. ПОПОВ,
председатель профкома.



Размышляя о том месте и роли, которую играет 
студент в научно-технической революции, приходишь 
к выводу, мягко говоря, настораживающему. Еще 
большое число студентов нашего института стремит
ся на стадии обучения, получая тройки на экзаме
нах, получить диплом инженера с минимальными 
затратами труда. Однако забывают, что этих пяти 
лет уже не вернуть и не наверстать упущенного 
— не надо тешить себя бесплодными надеждами. 
Цена такого специалиста, прямо скажем, невысокая.

Широко известно, что бурно развивающиеся тех
ника и производство требуют от специалиста глубо
ких и всесторонних знаний, выходящих за рамки 

учебны}; программ, а следовательно, дополнительного 
самосовершенствования. В этом случае студент мо
жет принести пользу уж е на институтской скамье, 
участвуя в плане НИРС в работах, проводимых уче
ными нашего института. Но и неизмеримо большую 
пользу этот же студент принесет сам себе, найдя 
свое место в научном поиске, в развитии новой тех
ники и производства, пробудив в себе ту искру твор
чества, которая останется с ним на всю жизнь, 
отличая его как инициативного, ищущего, идущего 
чуть впереди современности специалиста. И тогда 
труд такого инженера становится бесценным обще
ственным достоянием. А возможности определить-

ТВОРЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ- 
ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

ся, найти себя у  нас в институте практически для 
студентов всех курсов предоставлены очень широкие 
и, в частности, на кафедре механики жидкости и 
газа.

На пашей кафедре под руководством доктора 
технических наук профессора В. М. Ивченко прово
дится ряд научных исследований, направленных на 
развитие народного хозяйства нашей страны.

Среди крупнейших актуальных проблем совре
менности одно из первых мест занимает проблема 
освоения богатств Мирового океана. Жизненная не
обходимость ее решения продиктована растущими 
потребностями человечества в сырье, энергии, пище
вых продуктах. Эта потребность с каждым годом ста
новится все острее. Изучение и освоение Мирово
го океана, превращение его в среду обитания и дея
тельности человека требуют огромных расходов, 
разносторонних научных исследований, направлен
ных па создание принципиально новых видов техни
ки.

Кафедра МЖиГ более 10 лет участвует во Все
союзной программе «Исследование и освоение Ми
рового океана» в области разработки и исследо
вания оптимальных шдрореактивных систем.

Другим направлением является исследование супер
кавитирующих насосов, гидротурбин и обратимых 
гидроагрегатов, применение которых в гидроэнер
гетике позволит существенно снизить капитальные 
затраты на строительство гидроэлектростанций.

Бесконечны свойства воды. Так, например, полив 
овощей водой, пропущенной через сконструирован
ный на кафедре кавитационно-гидродинамический 
реактор, дает повышение урожайности этих культур 
на 2 5 —30 проц. Это лишь один из аспектов приме
нения кавитационной технологи получения так на
зываемой активированной воды. В настоящее вре
мя по этому направлению проводятся производст
венные испытания с целью широкого внедрения 
этой технологии в сельскохозяйственное производ
ство. Другими аспектами являю тся: обработка кави
тационным способом топливно-водяных эмульсий с 
целью экономии горючего примерно на 10— 15%; 
обработка цементного «молочка» с целью эконо
мии цемента или увеличения прочности бетона и 
т. п. Уже первые результаты исследований показа
ли перспективность и большое практическое значе
ние кавитационной технологии, разработанной и 
развиваемой на кафедре МЖиГ.

В последние годы начались поисковые исследова
ния в рамках еще одной Всесоюзной программы — 
«Бездорожный транспорт Сибири», которые направ
лены на обеспечение проектирования самоходных 
аппаратов различного назначения.

Участие студентов практически всех специально
стей в этих работах выражается в написании рефе
ратов, разработке реальных курсовых и диплом
ных проектов, проведении теоретических и экспе
риментальных исследований на стендах кафедры, 
проектировании конструкций опытных образцов и 
моделей. Результаты работы рассматриваются на 
постоянно действующем семинаре «Гидродинамика 
больших скоростей» и затем оформляются в виде 
статей, заявок на ■ изобретение, рационализаторских 
предложений или докладов на научно-технической 
конференции.

В 1985 г. на кафедре организовано школьно-сту
денческое (на базе школ №№ 10, 69 , 78) конструк
торско-технологическое бюро «Кавитатор», в кото
ром предполагается проводить научные и проект
ные работы по следующим направлениям:

разработка и исследование оптимальных аэро
динамических форм и совершенствование скольже
ния саней для бобслея;

разработка высокопроизводительных гидродина
мических кавитационных реакторов для активации 
поливной воды в сельском хозяйстве с целью увели
чения урожайности сельскохозяйственных культур;

разработка и исследование ранцевых двигателей 
для парашютов и дельтапланов;

разработка лыжно-опорных снегоходов в рамках 
программы «Бездорожный транспорт Сибири».

Кафедра МЖиГ приглашает стуйентов принять 
участие в перечисленных работах — всем найдется 
дело по душе. Участие в творческой-работе с самых 
первых курсов поможет вам развить свои интересы 
и способности в выбранном направлении, даст удов
летворение от сознания своей полезности общест
ву, не потенциальной, а реальной, сиюминутной, 
осуществляемой каждый прожитый день.

В. КУЛАГИН, 
доцент кафедры МЖиГ.

Д ЕЯТЕЛЬНОСТЬ че
ловека давно и проч

но связана с машинами, 
с помощью которых он 
добывает энергию и обра
батывает материалы. В 
середине XX века появи
лись машины совершен
но нового типа. Они ста
ли работать с объектами 
нематериальными, так 
как  предназначались для 
обрабоки информации.

Появление ЭВМ оказа
лось очень своевремен
ным, так как  информа
ции у  человечества нако
пилось к тому времени 
очень много, и обрабаты
вать ее вручную стало 
невозможно. Между тем 
информация сейчас ста
новится одной из наибо
лее ценных составляющих 
общего национального бо
гатства промышленно раз
витых стран, стратегиче
ски важным националы

ЭВМ для всех
ным ресурсом.

Объем информации 
производственного, науч
ного, социального зна
чения продолжает расти 
взрывоподобным образом 
во всем мире. Для ее 
обработки создаются и
выпускаются все новые 
поколения машин. Одна
ко ЭВМ остается мерт
вым железом до тех пор, 
пока человек, вернее, кол
лектив специалистов, не 
вдохнет в нее жизнь — 
в виде программ, содер
жащих в себе опыт и зна
ния, накопленные челове
чеством.

Однако специалистов, 
умеющих работать с ЭВМ, 
то есть программировать, 
создавать тексты заданий 
для машин, пока еще ка 

тастрофически не хватает. 
Нашей стране они нужны 
сегодня, сейчас. На выс
шую школу в условиях 
острейшего дефицита спе
циалистов, знающих ЭВМ, 
выпадает особо ответствен
ная задача по подготовке 
именно таких инженерных 
кадров. Поэтому ЭВМ 
должна стать рабочим ин
струментом для препода
вателей и студентов на 
всех кафедрах вузов.

В соответствии с зада
чами, касающимися обще
государственной програм
мы создания, развития 
производства и эффек
тивного использования 
вычислительной техники и 
автоматизированных сис
тем на период до 2000 го
да и о первоочередных ме

рах по ее реализации, 
MB и ССО СССР издало 
приказ, в котором под
черкивается, что повыше
ние квалификации пре
подавателей вузов в об
ласти использования ВТ 
в учебной и научной ра
боте следует считать важ 
нейшим средством повы
шения качества подготов
ки специалистов народно
го хозяйства и интенсифи
кации учебного процесса.

И ВЦ нашего института 
решит проблему перепод
готовки профессорско- 
преподавательского соста
ва вместе с филиалами 
согласно приказам Мин
вуза РСФСР и ректора 
КрПИ. Эту работу плани
руется завершить в основ
ном к 1986 г., однако 
и позднее переподготовка 
будет продолжена.

Л. ПАВЛОВА.

J/Шои насйгсЛниш, енй/денм
С роботом на «ты»

Доцент кафедры радио
техники Михаил Кирилло
вич Чмых является круп
ным специалистом по изме
рению сдвига фаз радио
сигналов. Глубокие знания, 
талант воспитателя позволи
ли ему создать и воспитать 
крепкий сплоченный коллек
тив, успешно решающий ак
туальные задачи ускоре
ния НТП. В лаборатории фа
зоизмерительных устройств, 
создателем и бессмен
ным научным руководите
лем которой он является, 
разработано и передано 
народному хозяйству боль
шое количество приборов, 
соответствующих лучшим

мировым образцам. Ряд 
из них выпускается серий
но.

Все разработки лаборато
рии защищаются авторски
ми свидетельствами, каж
дый работающий здесь ста
новится активным изобре
тателем. Сам М. К. Чмых яв
ляется автором более чем 
140 изобретений, более 40 из 
них используются в народ
ном хозяйстве. За много
летнюю плодотворную изо
бретательскую деятельность 
М. К. Чмыху в 1981 г. при
своено почетное звание 
«Заслуженный изобрета
тель РСФСР».

М . АРТЕМЬЕВ.

Одним из основных 
направлений, обеспечива
ющих успешное выполне
ние задач, поставленных 
XXVI съездом КПСС по 
интенсификации общест
венного производства и ус
корению темпов научно- 
технического прогресса, 
является комплексная 
автоматизация отраслей 
народного хозяйства с ис
пользованием робототех
ники и гибких производст
венных систем (ГПС).

В нашей стране наме
чены конкретные меры по 
ускорению автоматизации 
производства на основе 
ГПС, осуществление ко
торых позволит в XII пя
тилетке приступить к ши
рокому созданию гибких 
автоматизированных це
хов и заводов, гибких ав
томатизированных произ
водств (ГАП).

Создание ГАП — маги
стральный путь машино
строения, позволяющий 
добиться радикального по
вышения производитель
ности труда и качества 
выпускаемой продукции. 
Преобладающим типом 
производства из за увели
чивающейся сложности 
выпускаемой продукции 
становится не массовое 
(крупносерийное), а мел
косерийное многономен
клатурное производство. 
Вот почему гибкость — 
необходимое свойство, 
позволяющее предприятию 
автоматизированных це- 
рейти к выпуску новой 
продукции.

Большое значение для 
успешного решения задач 
в области создания ГАП 
и их использования в на
родном хозяйстве имеет

подготовка кадров робото
технического профиля. В 
настоящее время в 20 ву 
зах страны введена спе
циальность 0654 — «Ро- 
бототехннческие системы».

В КрПИ эта специаль
ность открыта на электро
механическом факультете 
в 1984 году с набором 
50 человек ежегодно. 
Здесь готовят инженеров- 
электромехаников для 
создания, внедрения и эк

сплуатации промышленных 
роботов, робототехниче
ских систем, систем уп
равления ГАП.

Все предприятия края и 
организации, занятые эк
сплуатацией и внедрением 
робототехннческих систем, 
испытывают острую пот
ребность в специалистах. 
На ЭМФ организована к а 
федра робототехники и 
технической кибернети
ки (РТК), в распоряжении 
которой — шесть учебно
исследовательских лабора
торий, оборудованных сов
ременными микро- и ми- 
ниЭВМ, дисплеями, про
мышленными роботами.

В научных исследова
ниях кафедры активно 
участвуют студенты. На 
факультете действует СКВ, 
в котором студенты участ
вуют в создании элемен
тов микропроцессорных 
систем по заказам пред
приятий. Кафедра РТК 
возглавляет Красноярский 
филиал секции научного 
совета по комплексной 
программе «Кибернетика» 
АН СССР.

А. ДАМБРАУСКАС, 
заведующий кафедрой 
робототехники и техни
ческой кибернетики, 
профессор.

На каждом факультете 
нашего вуза действуют 
СКВ. Мы попросили до
цента кафедры ТЭС В. А. 
Дубровского, научного ру
ководителя СКВ ТЭФ, 
рассказать о своей рабо
те со студентами в обла
сти научных исследований.

— Студенческое конст
рукторское бюро тепло
энергетического факульте
та существует чуть более 
года (начальник — доцент 
кафедры ТЭС С. А. Ми- 
хайл енко). Создавалось 
оно не на пустом месте. 
У кафедры тепловых 
электрических станций — 
большая эксперименталь
ная база, включающая в 
себя крупный огневой 
стенд для эксперименталь
ного сжигания углей Кан- 
ско-Ачинского бассейна; 
действует химическая ла
боратория, лаборатории 
рентгено-структурного ана 
лиза и электронной мик
роскопии.

— И прежде студенче
ские научные исследова
ния, в основном диплом
ные работы, выполнялись

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Первые шаги СКБ
на основе хоздоговорных 
работ кафедры в разделе 
целевой комплексной Все
союзной программы «Энер
гия». Что же нового по
явилось в подходе к НИРС 
в связи с организацией 
СКБ?

— Главное — появи
лась возможность прив
лечь студентов к научной 
работе не только старших, 
но и младших курсов, на
чиная со второго. Позна
комившись с тематикой 
исследований кафедры, 
они имеют гораздо боль
ше времени и возможно
стей для ее углубленного 
изучения и анализа. От
сюда — возросшая цен
ность работ, особенно 
тех, которые реальны, то 
есть внедряются в произ
водство, рекомендуются к 
опубликованию в печати.

— Назовите наиболее 
удачные разработки ва
ших воспитанников и их

авторов.
— Занятия наукой от

крывают перспективу пе
ред самыми целеустрем
ленными, одаренными мо
лодыми людьми — откры
вают для них путь в нау
ку. Наша кафедра имеет 

свою аспирантуру, возглав
ляемую профессором 
И. С. Дерингом. И препо
даватели кафедры, конеч
но, рекомендуют наибо
лее талантливых для по
ступления в аспирантуру. 
Примером тому может 
служить выпускник на
шего факультета С. М. 
Куликов, второй год обу
чающийся в аспирантуре 
по теме, избранной им 
еще в студенческие годы. 
Член нашего СКБ Наталья 
Гамаюнова в прошлом 
году получила достойную 
награду — диплом второй 
степени — на Всесоюз
ной выставке студенче
ских работ в Томске. В

течение двух последних 
лет членами СКБ выпол
нено 18 реальных диплом
ных работ по тематике 
научных исследований в 
рамках СКБ.

Наши студенты, члены 
СКБ, работают под руко
водством опытных настав
ников над совершенство
ванием технологических 
схем и устройств по ис
пользованию щелочных 
канско-ачинских углей и 
их полукоксов в энерге
тике. Полученный эконо
мический эффект — 16 
тысяч рублей.

Сказанное не значит, 
что к нам в СКБ прихо
дят только отличники. 
Часто студент и не подо
зревает о своей склонно- 
си к научным исследо
ваниям, и задача опыт
ных педагогов — помочь 
им проявить свой талант. 
Ждем вас, пытливые, у в 
леченные, в нашем СКВ,



КОМПЬЮТЕРНАЯ ГРАМОТНОСТЬ-
ВЕЛЕНИЕВ СООТВЕТСТВИИ с

Инструктивным письмом 
Минвуза СССР № 42 
требуется ввести три 
уровня обучения студен
тов применению ЭВМ в 
учебном процессе. На 
каждом уровне обучения 
должны использоваться 
соответствующие методи
ческие, технические и про
граммные средства. Пер
вый уровень обучения, 
или как его называют 
«компьютерная грамот
ность», осуществляется 
кафедрой вычислитель
ной техники для студен
тов всех специальностей 
института. Студенты изу
чают основы алгоритми
зации и один или два ал
горитмических язы ка. Ос
новным языком является 
язы к ПЛ/JI, вторым язы 
ком — ФОРТРАН и в 
настоящее время начина
ет изучаться ПАСКАЛЬ. 
В процессе изучения сту
денты выполняют реше
ние на ЦВМ расчетно-гра
фического задания, состо
ящего из двух частей. 
Необходимо отметить, что 
мощность нашего И ВЦ 
пока не позволяет дове
сти до нормы машинное 
время на одного студента.

И не только машинное 
время, но и количество
дисплеев на одного сту
дента .

Второй уровень обуче
ния в институте начат с 
курсов «Основы САПР», 
электронные вычисли
тельные устройства, вы
числительная техника для 
специальностей 0606 , 
0701. В 1979 году для 
специальностей 0701 был 
введен курс «Основы 
САПР». В настоящее вре
мя такой курс читается 
студентами почти всех 
специальностей.

В 1976 году в институ
те был создан стенд по 
изучению микропроцес
соров типа К584, и с это
го времени в курсах ЭВУ 
и ВТ для специальностей 
0701 и 0606 читается 
раздел, посвященный изу
чению микропроцессоров 
и проектированию устрой
ства автоматики и радио
техники на МП. Курс 
«Микропроцессоры» чита
ется по решению совета 
вуза для специальностей 
0606, 0701, 0628 и по

учебному плану для спе
циальности 0608. Созда
ны стенды по изучению 
микропроцессоров на ка 
федрах ВТ и РТ практи
чески по всем сериям оте
чественных микропроцес
соров. На кафедре ВТ 
разработан персональный 
компьютер на базе МТ 
К580, который будет вы
пускаться как приставка 
к телевизору. В целом в 
институте для более ус
пешного изучения второ
го уровня использования 
средств ВТ необходимо 
создать класс микропро
цессорных систем, обору
дованный стендами и 
стандартными микроЭВМ, 
для обучения студентов 
всех специальностей и 
класс автоматизированных 
рабочих мест на базе 
АРМ-Р и АРМ-М, а так
же увеличить количество 
дисплейных классов на 
базе ЕС7920 и количе
ство дисплеев в филиалах 
ИВЦ.

Е. ВЕЙСОВ, 
заведующий кафедрой 
вычислительной техни
ки, доцент.

9 — 10 октября в КрПИ с успехом прошла научно- 
методическая конференция профессорско-препода
вательского состава «Применение ВТ, элементов 
САПР и микропроцессорной техники в учебном 
процессе». Предлагаем читателям выдержки из 
докладов участников конференции. В ближайшем 
номере газеты будут опубликованы рекомендации, 
выработанные по итогам ее работы.

внедрения на базе ЭВМ 
автоматизированных обу
чающих систем (АОС) и 
деловых игр.

В институте сложилось 
определенное представле

ние о необходимой для 
задач . САПР структуре 
технических средств ' и

ЕС ЭВМ в локальном ва
рианте, а позднее — в 
удаленном. Для создания 
в предложенной конфигу
рации хорошей САПР ин
ститут не располагает 
мощными ЕС ЭВМ. Нам 
нужна ЭВМ с миллион
ным быстродействием.

ло число подсистем, при
нятых к эксплуатации, 
отсутствует теледоступ к 
данным АСУ. В первооче
редном решении этих воп
росов мы видим перспек
тивы развития АСУ инсти
тута, тем более что наме
тилась тенденция к росту

Перспективы развития ИВЦ
Информационно - вычи

слительный центр (ИВЦ) 
института в XII пятилетке 
будет развиваться сооб
разно стоящим перед ву
зом задачам и тем зако
номерностям, которые 
свойственны развитию 
собственно вычислитель
ной техники. Современное 
производство требует от 
вуза подготовки практиче
ски по всем специально
стям пользователей САПР, 
' то отдельным специаль- 
. ,-тям — и разработчи
ков, поэтому мы должны 
готовить программное и 
алгоритмическое обеспе
чение САПР.

.Необходимость интенси
фикации учебного процес
са потребует широкого

математического обеспече
ния. С этим представле
нием хорошо согласуется 
то, что предлагает по 
этому вопросу ГосФАП. 
Последнее особенно важно 
для ИВЦ как производст
венного отдела. Сущность 
этих представлений сво
дится к тому, что техни
ческое обеспечение пред
ставляет собой иерархию 
С ВТ. На верхнем уровне 
— ЕС ЭВМ, на нижнем 
пользовательском уровне 

автоматизированное 
рабочее место (АРМ ), 
обеспечивающее необхо
димые элементы пользо
вательского интерфейса.

В КрПИ имеется сей
час один АРМ , планиру
ется за счет предприятий 
города приобретение до
полнительных АРМов. В 
1986—87 гг. мы планиру
ем подключить АРМ и

Что касается развития 
АОС и деловых игр, то 
мы будем использовать 
опыт других вузов стра
ны. Недавно проходившая 
в Минске Всесоюзная кон
ференция свидетельствует 
о наличии значительной 
наработки в этом вопро
се. Эта наработка выпол
нена в значительной мере 
для мини- и микроЭВМ. 
Такие машины сосредото
чены у  нас на кафедрах 
и имеют все необходимое 
(дисплеи, дисковую па
мять) для внедрения АОС 
и деловых игр. Первые 
АОС должны быть внедре
ны у  нас в филиалах 
ИВЦ в будущем учебном, 
а в самом ИВЦ — в 
1988—89 годах.

Современное состояние 
дел с АСУ ВУЗ не мо
жет удовлетворять по 
следующим причинам: ма-

вычислительного ресурса 
ИВЦ. Развитие АСУ пой
дет по пути объединения 
различных функциональ
ных подсистем на единой 
информационной базе, с 
точки зрения технологич
ности она должна рабо
тать под управлением при
нятой на ИВЦ ОС ЕС.

Ряд задач АСУ, таких, 
как  «сессия», «текущий 
контроль», требует децен
трализации функциониро
вания АСУ до уровня дека
натов.

По заданию ГКНТ ИВЦ 
ведет самостоятельные 
исследования задач АСНИ. 
В будущем году планиру
ется создать для учебно
го процесса АРМ  обработ
ки изображений. В дру
гих прикладных областях 
исследования по АСНИ с 
успехом идут в филиалах 
ИВЦ под руководством

профессоров Б. П. Со- 
устина, А. П. Дамбраус- 
каса, доцентов Е. А. Вей- 
сова, Е. М. Яричина и др.

Анализ задач, стоящих 
перед ИВЦ в следующей 
пятилетке, показывает, что 
С ВТ института к концу 
1990 года должны выстро
иться в иерархическую 
структуру, ядром которой 
станут ЕС ЭВМ с быстро
действием около 1 млн. 
операций в секунду.

В Красноярске в насто
ящее время зреет вопрос 
о создании сети ЭВМ, и 
мы не остаемся в стороне 
от его решения. Уже 
сейчас проложен кабель 
связи с Академией наук. 
На нашем конце этого ка
беля подключена дисплей
ная станция. Однако пла
нируется через этот кабель 
в 19 8 5 —87 гг. подключить 
ЭВМ ИВЦ. Тем самым по 
явится один из элементов 
сети ЭВМ города. В бу
дущем с подключением к 
другим ЭВМ города воз
можности КрПИ будут 
расширены для решения 
важнейших задач.

Г. ЦЫБУЛЬСКИИ, 
начальник ИВЦ.

НА СНИМКАХ: В ИВЦ 
института; во время кон 
ференции.

Фото инженера ТСО 
В. Голубцова.
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О ДНОЙ из форм повышения качества подготов
ки молодых специалистов является широкое 

привлечение студентов к научно-исследовательской 
работе, начиная с младших курсов,

В КрПИ всеми формами НИРС (научно-исследо
вательской работы студентов) охвачено более 5600 
человек, что составляет 86 процентов от числа 
студентов дневной формы обучения. В институте 
нет ни одной хоздоговорной или госбюджетной те
мы, в работе над которой не принимали бы учас
тия студенты. По итогам прошлого года более 20 
процентов авторских свидетельств, выданных в 
институте, были заявлены преподавателями и сот
рудниками совместно со студентами. Ежегодно бо
лее половины защищаемых дипломных проектов ре
комендуется ГЭК к внедрению или публикации.

секциях конференции. 
Многие из выступлений 
— итог долговременной 
работы, проводимой в 
СКВ и круж ках при ка
федрах.

Прошедшая в рамках 
конференции выставка 
НТТМ — убедительное 
доказательство высокого 
научного потенциала ин
ститута. Неизменный ин
терес у  посетителей вы
зывал стенд для изуче
ния микропроцессорной 
техники. Его игровые

Великой ники разработали экспе
риментальную установку 
для исследования потерь 
в индукционной тяге для 
КрАЗа с экономическим 
эффектом порядка 50 ты
сяч рублей.

ной 40-летию 
Победы.

По-прежнему твердые 
позиции в НИРС инсти
тута удерживает студен
ческое конструкторское 
бюро. Так, головное СКВ 
«Союз» уж е второй год 
подряд занимает третье 
место среди технических 
вузов РСФСР.

В НПО «Сибцветметав- 
томатика» внедрен при
бор «Измеритель электри
ческих свойств горных

НОГОЕ делается ру- 
нами студентов для 

повышения эффективнос
ти учебного процесса. 
Так, студенты ФАВТ И. 
Пензяков, А. Кравченко, 
А. Цыбин, И. Стахив соз
дали лабораторную уста
новку для проведения ра
бот по дисциплине «Тео
рия электромагнитного 
поля». Студентами этого 
же ф акультета А. и С: 
Гавриловыми подготовле
на установка, позволяю
щая исследовать электро
магнитное поле и силы, 
действующие на провод
ник с током, расположен
ные вблизи электропро
водных сред. Студентами

ГЛАВНОЕ-ХОРОШАЯ ИДЕЯ
АТФ под руководством 
доцента В. Г. Анопченко 
изготовлен ряд моделей 
для изучения и демонст
рации поведения движите
лей на различных режи
мах работы.

Своеобразным смотром 
достижений студенческой 
науки явилась традици
онная XXVII научно- 
практическая конферен
ция преподавателей, сот
рудников и студентов. 
Под руководством 460 
преподавателей студенты 
подготовили 1.300 докла
дов, заслушанных на 40

программы были разра
ботаны старшим препо
давателем кафедры вы
числительной техники 
С. В. Суровым при учас
тии студентов В. Солда
това и А. Кузякина.

Богатую коллекцию 
дипломов продемонстри
ровала наша любитель
ская радиостанция, где 
практически все аппара
турное обеспечение сдела
но руками студентов. И 
не случайно именно ей 
оказана честь представить 
Красноярский край в ра
диоэкспедиции, посвящен-

пород», его экономиче
ский эффект — 47 тысяч 
рублей. Работа велась на 
высоком научном уровне: 
подано 10 заявок на изоб
ретения, получено пять 
авторских свидетельств, 
из них часть внедрено. В 
этом году разработка это
го коллектива «Система 
управления промышлен
ным роботом «СМ 40Ц40 
11» будет внедрена в ПО 
по зерноуборочным ком
байнам. Не отстают и 
другие отделы СКВ. Так, 
в СКВ кафедры теорети
ческих основ электротех-

Ставится вопрос о вы
пуске для населения го
рода и края саней для 
скоростного спуска с гор 
— одной из разработок 
СКВ АТФ. В ней активно 
участвовали студенты Е. 
Большаков и А. Круглов.

Результаты нас раду
ют, но имеется и немало 
трудностей администра
тивного и организационно
го характера. Так, по- 
прежнему остро стоит 
вопрос о площадях для 
помещений СКВ. На од
ного штатного сотрудника 
СКВ приходится по 7 —9  
студентов, что, конечно, 
снижает эффективность 
НИРС. Но мы с опти
мизмом смотрим в буду
щее и ожидаем роста ко
личественных и качест
венных показателей.

В. ПЕНЬКОВ, 
секретарь совета по 
НИРС, член комитета 
ВЛКСМ,

ЦИФРЫ
И

ФАКТЫ
Ф  План выпуска XI пяти

летки на дневном отделе
нии головного института 
(без филиалов) выполнен 
на 100,6%, а 1985 г. — на 
100,18%. По заключению 
ГЭК, качество дипломных 
проектов и работ по срав
нению с предыдущими го
дами в целом улучшилось. 
Более 90% выпускников по 
четырем специальностям в 
процессе работы над про
ектами использовали ЭВМ, 
более 90% проектов по 
пяти специальностям при
знано реальными, диплом
никами специальностей 0308, 
0511, 0510 и 1617 поданы 
заявки на изобретения. По 
сравнению с прошлым 
учебным годом успевае
мость повысилась на 1,48% 
и составила 91,12%.

ф  С учетом достижений 
науки, техники и производ
ства переработаны про
граммы производственных 
практик; на специальности 
«Электрические станции» 
организованы студенческие 
специализированные брига
ды, большая часть студен
тов специальностей 0606, 
0701 и 0705 проходила 
практику на базе филиа
лов кафедр на заводе те
левизоров, в НПО «Сиб- 
цветметавтоматика», ЦКБ 
«Геофизика» и других, на 
заводе автомобильных при
цепов Сосновоборска, в 
ПО «Сибтяжмаш», на заводе 
комбайнов и КраМЗе внед
рен межкафедральный гра
фик сквозного руководства 
практикой.

ф  Заключены договорь; 
о содружестве, утвержден
ные на уровне отраслевых 
министерств, с НПО «Сиб- 
ЦМА», заводом телевизо
ров, радиотехническим за
водом, химкомбинатом
«Енисей». В ходе реализа
ции этих договоров инсти
тутом проводятся крупные 
НИР с широким привлече
нием студентов, ведется 
целевая подготовка специа
листов (конкретная потреб
ность в них определена до 
1990 г.), ведущие специа
листы предприятий участ
вуют в учебном процессе.

ф  С целью совершенст
вования системы организа
ционного обеспечения
учебного процесса разра
ботаны и внедрены; «По
ложение о деканате фа
культета дневной формы 
обучения», «Перечень ре
гулярных мероприятий,
проводимых деканатами и 
общественными организа
циями факультетов в тече
ние учебного года», «Орга
низация и управление ме
тодической работой в 
КрПИ». Разработано и 
внедряется «Положение об 
организации профориента
ционной работы и новому 
набору», «Основные на
правления работы кафедр, 
факультетов и подразделе
ний института на 1985— 86 
учебный год». Введена ат
тестация преподавателей 
по основным разделам ра
боты в конце учебного го
да, введены в действие и 
приняты ведомственной ко
миссией по приемке типо
вых подсистем АСУ ВУЗ 
подсистемы «Абитуриент», 
«Контингент студентов», 
«Сессия».

Это краткий перечень ос
новных показателей инсти
тута по итогам прошедше
го учебного года. Об этом 
шла речь на состоявшемся 
недавно совете института.
О том, что конкретно пред
стоит сделать в ближай
шее время по совершенст
вованию учебного процес
са, читайте в следующем 
номере.
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В развитии вузов су
щественное значение име
ет организация работы с 
молодыми специалиста
ми и учеными. Практика 
показывает, что возмож
ности пополнения научных 
кадров у различных ка 
федр неодинаковы (нап
ример, специальные ка 
федры находятся в луч
шем положении). Однако 
есть общие принципы, ко
торые следует учитывать 
всем кафедрам.

Первое. При подборе 
кадров в первую очередь 
обращают внимание на 
выпусников с «красным» 
дипломом. Можно оспа
ривать это положение, но 
несомненным фактом яв 
ляется то, что среди от
личников самый высокий 
процент творческих специ
алистов. Этот факт под
тверждает и опыт кафед
ры политэкономии: проб
лему «остепенения» уда

лось решить в короткий 
срок (рост категории лиц 
со степенями и званиями 
в XI пятилетке с 3 до 12) 
благодаря тому, что был 
взят ориентир на отлични
ков. Не противоречит ска
занному и опыт специаль
ных кафедр.

Второе. Для быстро
го роста квалификации

молодого специалиста (дип
ломника или кандидата 
наук) необходимо вклю
чить его во все виды ра
боты, особенно лекцион
ной. Мы многое теряем в 
темпах роста квалифика
ции молодых, когда дер
жим их на задворках 
учебного процесса. Осо
бый вред при этом нано
сится научной квалифи
кации. Одно дело, когда 
прочитан курс лекций и 
приведены в систему име
ющиеся знания, другое 
— когда системное знание 
не закреплено педагоги

ческой деятельностью. В 
первом случае работа над 
диссертацией идет более 
осмысленно, быстро, у г

лубленно. Недаром в США 
читают молодые препода
ватели (там каждый пре
подаватель по званию 
профессор, а различают
ся они по категориям).

Третье. Если моло
дой специалист — дейст
вительно специалист, то 
его надо ориентировать на 
самые высокие жизнен
ные цели (минимум — на 
докторскую диссертацию). 
Необходимо использовать 
максимализм как черту 
характера для выработки 
максимализма как  черты 
крупного ученого. В про
тивном случае защита 
кандидатской диссертации 
станет для большинства и 
самым крупным достиже
нием, хотя на практике — 
это только первая ступень 
творчества.

Четвертое. Включение 
молодого специалиста в 
работу по крупной проб
леме, его контакты с 
ведущими специалистами 
также будут способство
вать творческому росту 
в более быстром темпе. 
Перерасти своих учителей 
способны прежде всего те, 
у  кого учителя были «вы 
сокие».

Немаловажно и созда
ние хороших жилищных 
условий, «лодка науки 
не должна разбиваться о 
быт». Есть и другие важ 
ные моменты. Но для ус
пешного развития нашего 
института хватило бы и 
реализации названных.

Давайте проверим, как 
мы обеспечиваем буду
щее молодых специали
стов и будущее нашего 
вуза.

А. ГНЕЗДИЛОВ, 
доцент кафедры полит
экономии.

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО СДЕЛАНО?

У НАС НЕ КУРЯТ
В нашей газете неодно

кратно публиковались ма
териалы о вреде курения. 
В № 1 от 9 января 1985 г. 
в заметке «З а  институт 
некурящ их» появилось 
предложение отказаться от 
курения в учебных корпу
сах, аудиториях, в каби
нетах. Предлагалось обо
рудовать специальные 
комнаты для курения. В 
№ 18 от 15 мая опубли
кованы две заметки: вра

ча здравпункта КрПИ 
«Дым, уносящий здо
ровье» и призыв студен
тов групп ЭМ42-1, ФА31- 
2, МС02-2 «Отказ
от курения». Сту
денты этих групп выш
ли с предложением зап
ретить курение в нашем 
вузе, как проявление низ
кого культурного уровня, 
неуважения к окружаю
щим, пренебрежительно
го отношения к их здо

ровью и здоровью самих 
курильщиков.

1 июня вышел приказ 
ректора, занесенный на 
красочный стенд на пер
вом этаже корпуса «Г » . 
Вот его содержание.

«В  соответствии с ре
шениями ректората от 
6 .05 .85  г. с целью улуч
шения санитарного состо
яния учебных корпусов и 
повышения противопожар
ного состояния следует:

1. Запретить курение 
во всех учебных корпусах 
и подразделениях инсти
тута.

2. Деканам факульте
тов и руководителям под
разделений обеспечить 
разъяснительную работу 
о вреде курения и пол
ном его запрещении во 
всех корпусах и подраз
делениях.

3. За невыполнение при
каза  к нарушителям бу
дут применены самые 
строгие меры, вплоть до 
увольнения или исключе
ния из института.

4. Контроль за выпол
нением приказа возло
жить на руководителей 
подразделений и служб».

По ступеням реформы

В СЯ страна отмечает 
90-летие со дня рож

дения Сергея Александро
вича Есенина, замеча
тельного советского поэ
та.

Однажды А. Блок за
метил, что гений всегда 
народен. В поисках исти
ны он может заблуждать
ся, ошибаться, отрицать
самого себя, уничтожить 
свои рукописи... Гений не

Необычные гости приш
ли в актовый зал глав
ного корпуса: мальчишки 
и девчонки из подшефной 
школы № 82 встречались 
с артистами филармонии 
— так начался м узы 
кальный абонемент. Дети 
очень эмоционально реа
гируют на выступление, и 
обратная связь — отклик 
зала — просто идеальная. 
Вместе с юными слуша
телями исполняется «В е 
селая песенка», отгады
вается загадка про хит
рого мышонка. По окон
чании концерта дети ска
зали: «Спасибо».

Музыкальный лекторий 
только начался, школьни
ки 3 —4-х и 5 —7-х классов 
в течение года будут по
сещать лекции-концерты. 
Обеспечение порядка в

зале и создание условий 
для качественного прове
дения мероприятий — не 
единственная забота сту
денческого клуба по шеф
ской работе в школе. В 
четверг, 17 октября, дис
котека «Марафон» участ-: 
вовала в проведении 
«Осеннего бала», готовит
ся программа к Новому 
году. Кроме помощи в 
организации вечеров, в 
школе постоянно высту
пают СТЭМ «Контрасты», 
ВИА, школьники старших 
классов приглашаются в 
институтские коллективы 
художественной самодея
тельности.

НА СНИМКЕ: посвяще
ние в музыку.

Фото В. Голубцова, 
инженера ТСО.

На третьем месте — Илья 
Триандафилиди (АТ34-1) 
и Эдуард Смоляков 
(АТЗЗ-1).

Успешному выступлению 
наших спортсменов спо
собствовали большая пред
варительная подготовка в 
спортивно - оздоровитель
ном лагере «Политехник», 
учебно - тренировочные 
сборы и соревнования бок
серов в г, Фергане.

возрожденной революци
ей России, прозвучавший 
в «Анне Снегиной», «Пес
не о великом походе» и 
«Руси  советской», — это 
путь смелых художествен
ных исканий и открытий, 
полный творческого горе
ния, гражданского муже
ства. Кровно связанный со 
своей Родиной, с духов
ной жизнью народа, «уди
вительный русский поэт» 
завоевывает все новых 
читателей.

К есенинскому юбилею 
в читальном зале библио
теки КрПИ был организо
ван литературный вечер 
«Поэтическое сердце Рос

сии». Работница библио
теки В. Г. Попова рас
сказала о сложном твор
ческом пути поэта, мно
гие из участников ’ встре
чи прочитали любимые 
стихи из его наследия. 
Прозвучали песни на сти
хи С. Есенина. В плену 
очарования песенной поэ
зии собравшиеся долго не 
расходились; продолже
нием вечера стала кра
сочная книжная выставка, 
посвященная творчеству 
поэта.

НА СНИМКЕ: звучат
есенинские строки...

Фоторепортаж Л. Шос- 
так.

П О Б Е Д Н Ы Е  
Р А У Н Д Ы

С 8 по 13 октября в 
Доме физкультуры поли
технического института 
проходил традиционный 
XII Всесоюзный турнир 
по боксу, посвященный па
мяти Героя Социалистиче
ского Труда академика 
Л. В. Киренского. В тур
нире участвовало 90 силь
нейших боксеров М агада
на, Улан-Удэ, Свердлов

ска и других городов 
РСФСР.

На этом ринге высту
пали 15 студентов КрПИ. 
Чемпионами турнира ста
ли кандидаты в мастера 
спорта Юрий Гришкин
(группа ФАЗЗ-2), Вик
тор Кравченко (ФА12-3) 
и перворазрядник М ак
сим Погадаев (МТ65-1). 
Вторые места заняли Сер
гей Шипилов (АТ15-1), 
Сергей Фокин (МТ13-2) 
и член спортклуба «Поли
техник» Николай Фицай.

Впереди новый учебный 
год, который также будет 
насыщен многими интерес
ными соревнованиями всех 
рангов. Пожелаем сту
дентам - спортсменам хо
рошей учебы и победных 
выступлений на ринге.

ш. бай ко в ,
доцент кафедры физвос- 
питания.

МОЯ ЛИРИКА ЖИВА ОДНОЙ БОЛЬШОЙ 
ЛЮБОВЬЮ — ЛЮБОВЬЮ К РОДИНЕ. ЧУВСТ
ВО РОДИНЫ — ОСНОВНОЕ В МОЕМ ТВОРЧЕ
СТВЕ...

С. Есенин.

Край любимый! Сердцу 
снятся

Скирды солнца в водах
лонных. 

Я хотел бы затеряться 
В зеленях твоих

стозвонных. 
Если крикнет рать

святая:
«Кинь ты Русь, живи

в раю!» —
Я скаж у: «Не надо рая,
Дайте родину мою».* * *
Но люблю тебя, родина

кроткая! 
А за что — разгадать

не могу. 
Весела твоя радость

короткая 
С громкой песней весной 

на лугу. 
Я люблю над покосной

стоянкою 
Слушать вечером гуд

■ комаров. 
А как гаркнут ребята

тальянкою, 
Выйдут девки плясать

у костров, 
Загорятся, как черна

смородина, 
Угли-очи в подковах

бровей.
Ой ты, Русь моя,

милая родина, 
Сладкий отдых в шелку 

купырей.

может одного: изменить
своей Родине, своему на
роду, даже в самые дра
матические и трагиче
ские для него дни.

Судьба поэта России 
Сергея Есенина — бли
стательное тому подтверж
дение. В его стихах и 
поэмах есть и беспощад
ный нравственный счет к 
своим ошибкам и заблуж
дениям, и кричащие про
тиворечия, отражающие 
объективные противоре
чия самой действитель
ности, равно как и субъ
ективные противоречия во 
взглядах самого поэта.

Нет в творчестве С. 
Есенина одного — ухода, 
отстраненности от самых 
жгучих, самых животре
пещущих и сложных со
циально-классовых, поли
тических, моральных, 
нравственных, этических 
проблем, которые встали 
перед Родиной поэта, его 
народом в годы револю
ции.

Путь С. Есенина от 
первых лирических сти
хов о родной природе до 
поэтической симфонии о
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